



“Mientras yo figuraba en todas mis fotografías con alcaldes de la RM muy bien evaluados (...) mi contendor (F. Orrego) figuraba en todas las fotos con la candidata presidencial (E. Matthei). Entonces ella le subió el precio a esta elección”.

CLAUDIO ORREGO, gobernador electo de la RM emplazó a Evelyn Matthei tras su victoria.

# Expertos y partidos políticos analizan escenario político tras votaciones

**GOBERNADOR REGIONAL.** Partidos de oposición reconocen triunfo de Vargas pero destacan votos obtenidos por Noman de cara a las elecciones parlamentarias.

Redacción  
 cronica@diariootacama.cl

Los resultados de este domingo que dieron como ganador a Miguel Vargas para un segundo periodo como gobernador regional, expertos reflexionaron sobre el escenario político nacional y regional, la motivación de los votantes actuales y de cómo se visualiza el panorama para las elecciones del próximo año donde las personas deberán votar para elegir a los parlamentarios y parlamentarias a nivel regional. Por otra parte, partidos políticos de Atacama entregaron sus declaraciones y análisis sobre los apoyos prestados a cada candidato por la gobernación regional de Atacama.

## ANTECEDENTES

Para Claudio Elortegui, doctor en Comunicación Política y académico de la Pontificia Universidad de Valparaíso, la distribución de gobernaciones a nivel nacional, muestra un escenario competitivo, por el avance que tuvo Chile Vamos y por la capacidad de resistir desde el oficialismo, “sobre todo en los bolsones electorales masivos y urbanos”. Mientras que a nivel regio-

nal, el experto en política indicó los votantes premiaron trayectorias, articulación política y coherencia. “Se aprecia en estas elecciones, que el voto regional que distingue el aporte de trabajo, trayectoria y coherencia en los estilos de moderación y/o colaboración en la articulación política, fue premiado”.

En tanto, Cristian Leporati, profesor en Comunicación Política y Gubernamental de la Universidad Diego Portales, indicó que estas elecciones muestran que volvimos a un estado de ‘normalidad’. “Las cosas volvieron al estado normal previo al levantamiento del 2019, donde se generó un cambio de actitud del electorado. Con estas elecciones se vuelve al centro de alguna manera y los electores buscan más bien el centro que los extremos, como quedó demostrado en primera y segunda vuelta (...) hoy quieren estabilidad y mesura, prefieren votar por un candidato que da una cierta certeza en el mercado de la política electoral”.

La universidad del Desarrollo (UDD) realizó un análisis sobre las votaciones y en términos porcentuales, demostró que existió una reducción de la tasa de participación a nivel regional.



MIGUEL VARGAS FUE ELECTO CON 96.838 VOTOS SOBRE NICOLÁS NOMAN QUE OBTUVO 81.407 VOTOS.

En términos concretos, regiones como Antofagasta, Atacama, Los Lagos y Coquimbo fueron las que presentaron mayores reducciones en términos de movilización ciudadana a las urnas.

Para Elortegui, esto refleja lo complejo que son los periodos de votaciones para los electores por la movilidad laboral y diferentes asuntos profesionales o personales. “Además, hay más información sobre la disminución en las multas por no votar”.

## NULOS Y BLANCOS

En Atacama, para las votaciones de octubre, 19.703 personas votaron Nulo, mientras que 15.408 personas votaron Blanco. Mientras que este domingo 24 de noviembre en las votaciones de segunda vuelta, esa cifra disminu-

yó: Un total de 15.461 personas votaron y solo 6.199 votaron Blanco. Sobre el tema, expresó que las cifras, muestran que la cantidad de candidaturas y procesos simultáneos de la primera vuelta, elevan la incertidumbre del votante, que no alcanza a tener toda la información disponible o no le interesa, decidiendo en segunda vuelta ante dos opciones acotadas que le generan mayor claridad.

## PARTIDOS POLÍTICOS

Desde el Partido de Renovación Nacional (RN), su presidenta regional, Jessica Portilla señaló que reconocen el triunfo de Miguel Vargas, pero que también realizan un análisis posterior “bastante positivo para nosotros” dado que el candidato del Chile Va-

mos, Nicolás Noman, obtuvo una amplia votación. “Ese resultado también nos pone de frente a poder analizar lo que se viene en las elecciones parlamentarias. Como sector político creemos importante considerar esta votación como un llamado de atención de la ciudadanía, que efectivamente el llamado de unidad que hicimos como campaña política es lo que hoy le hace falta a la región”.

Consultada respecto a si irán como pacto Chile Vamos para las elecciones parlamentarias, Portilla indicó que están en proceso de revisión de resultados. “Todavía no nos hemos sentado a revisar posibles nombres y ver qué es lo que se viene de cara a las elecciones parlamentarias y presidenciales”.

En tanto, José Andrés Hueche, presidente del Partido Republicano a nivel regional, que apoyó también a Nicolás Noman, destacó que la “excelente votación” que tuvo el candidato para ser su primera vez optando a un cargo para ser la primera autoridad regional. “Estamos bastante contentos con los resultados también que obtuvimos como Partido Republicano, nos fue súper bien tanto en cores como concejales”.

Además, recalzó que en la comuna de Copiapó, Noman sacó la mayoría en cifras (con 47.324 votos mientras que Vargas obtuvo 47.202). “La única comuna donde ganó Nicolás fue acá, así que también eso demuestra que Copiapó está teniendo un cambio por así decirlo ideológico, que espero que se contagien las demás comunas de la región”.

Mientras que sobre a las definiciones para las elecciones parlamentarias, desde el Partido Republicano dijeron que “estamos conversando y analizando con nuestras directivas, militantes, bases, para ver como proceder en estas elecciones que van a ser súper importantes (...) Creemos que vamos a tener un buen resultado”.